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EDITORIAL 
 

La Pâque du Christ et la nôtre 
 

Comme le printemps nous fait du bien ! Ce soleil avec les oiseaux 
qui chantent, les premières fleurs, les papillons… C’est le 
renouveau de la nature.  
 

Jésus, Lui, est passé de la mort à la Vie définitive, comme un grain 
de blé qui, jeté en terre, se décompose… pour germer et porter 
plein de grains dans l’épi. Et cela, Jésus l’a accompli pour nous, 
non pour Lui. Quelle grâce ! Par notre baptême, nous sommes 
déjà ressuscités avec le Christ, du moins en germe. Saint Paul 
nous le rappelle : « Ignorez-vous que, 
baptisés dans le Christ Jésus, c’est 
dans sa mort que nous avons été 
baptisés ? Nous avons donc été 
ensevelis avec Lui par le baptême dans 
la mort, afin que, comme le Christ est 
ressuscité des morts par la gloire du 
Père, nous vivions nous aussi dans une 
vie nouvelle. » Rm 6,3-4. 
 

Oui, Pâques est plus que la 
commémoration de ce qui est arrivé au 
Christ, c’est l’annonce de ce qui se 
passe aujourd’hui en nous.  
Nous avons été arrachés au mal et mis 
une fois pour toutes sous la mouvance 
de l’Esprit Saint. Mais cette grâce 
baptismale doit être cultivée comme une plante. Celle-ci a besoin 
de lumière, de chaleur et d’eau pour se développer. Il en va de 
même de la grâce baptismale : nous devons la cultiver pour vivre 
en baptisés et mourir à notre ego qui fait de chacun de nous le 
centre de l’univers. C’est une re-naissance : vivre à partir de notre 
moi profond en dépassant les envies immédiates. Le Christ nous 
apprend ainsi à être vraiment nous-mêmes, à être de plus en plus 
libres pour aimer en nous donnant, unique but de notre vie.  
Dès lors, un jour, nous partagerons pleinement cette Vie nouvelle 
du Ressuscité lorsqu’Il nous ressuscitera tous… et nous ne 



 - 4 - 
 

 

finirons pas d’apprendre à nous connaître en vérité et dans 
l’amour, en recevant les uns des autres et en donnant ce que Dieu 
a mis au plus profond de notre cœur. Ce sera alors notre Pâque 
éternelle… Oui, réjouissons-nous déjà et exerçons-nous à 
l’anticiper aujourd’hui déjà ! 
 

Joyeux temps pascal à chacun d’entre vous ! 
Christian Vinel 

 
 

VIE DE LA PAROISSE ET DU SANCTUAIRE 
 

La prière des enfants 
 

En 2006, à la suite d'un pèlerinage à Medjugorge, Claire et Alix, 
ont commencé un petit groupe de prière pour les enfants de la 
paroisse.et j'étais avec elles pour préparer le goûter, raconter des 
histoires sur l'un ou l'autre saint de la Châsse.  Patricia et quelques 
mamans nous ont aidés aussi bien efficacement à certains 
moments. 
 

Une cinquante d'enfants ont déjà participé aux diverses réunions. 
Une bonne trentaine d'autres enfants nous ont aussi rejoints en 
juin de chaque année pour la préparation du Grand Tour. Les 
enfants choisissent le saint qu'ils  aimeraient représenter lors de la 
procession, nous leur expliquons alors quelques moments 
importants de la vie de celui ou de celle dont ils porteront l'habit. 
 

Cette année, Jacqueline a accepté de s'occuper des enfants avec 
moi, elle entame des stages dès la rentrée prochaine, donc elle 
souhaiterait être remplacée dès septembre.  Si vous désirez nous 
aider pour ces rencontres, « venez et voyez », c'est le meilleur 
moyen pour commencer ! 

Marie-Thérèse 

Les rencontres se déroulent les vendredis (hors vacances 
scolaires) de 16h00 à 17h45 (accueil dès 16h) à la cure de la 
paroisse. Elles débutent par un goûter, moment de détente propice 
au partage des événements qui ont marqué la semaine et la 
journée. Ensuite, nous partons d'un texte de la bible pour un temps 
de partage. Nous faisons alors une activité (bricolage, dessins, 
chants gestués...) autour de ce thème. La rencontre se termine par 
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un temps de prière à la basilique, à la chapelle mariale et devant le 
saint sacrement. 

Par ces rencontres, nous espérons avant tout que les enfants 
aient un lieu d'écoute et de partage 
où ils peuvent découvrir et 
approfondir la présence de Dieu 
dans leur vie. Mais au fil des 
rencontres, nous voyons qu'un réel 
climat d'amitié et de respect mutuel 
s'installe, les enfants se connaissant 
de mieux en mieux entre eux, les 
grands étant à l'écoute des plus 
petits, et ces derniers faisant tout 
pour "ressembler aux grands". 
L'ambiance est de plus en plus 
fraternelle et conviviale. 
 

Nous sommes parfois étonnées de 
ce que les graines semées donnent comme fruit... c'est très 
gratifiant de voir qu'une parole, une activité, une prière, une 
histoire a touché les cœurs, réveille l'envie d'une "rencontre" avec 
Dieu, donne lieu à de belles prières... 

Jacqueline 

Mois de Marie 
 

Au mois de mai, mois de Marie, le chapelet sera récité tous les 
jours de la semaine à 17h30 et le dimanche à 15h. 
Tous les samedis du mois, à 9h, la messe du pèlerin sera célébrée 
devant le sanctuaire. 
Rendons grâce à Marie pour tout ce qu'Elle nous donne. 
 

L’abbé Pierre a dit 

"Le pouvoir est aveugle, les détresses les plus accablantes sont 
muettes... Comment faire se rejoindre ceux qui savent et ceux qui 
peuvent ?" 

"Le rôle de tout être humain, c'est de faire la preuve que le monde 
n'est pas sans raison." 

"Les hommes politiques ne connaissent la misère que par les 
statistiques. On ne pleure pas devant les chiffres." 
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TEMOIGNAGES 
 

Confession (hier), Réconciliation (aujourd'hui) 
 

Samedi matin, à l'Institut St Jean-Baptiste, toutes les classes, l'une 
après l'autre, défilaient dans la chapelle pour la confession 
hebdomadaire. Eh oui, en ce temps-là, il y avait école le samedi 
matin ! Mon tour vient, et je me présente au 'confesseur', à 
découvert et qui me connaissait bien. L'entretien ?  Bonjour Victor, 
tu vas bien ? Comment vont tes parents ? Et tes frères ? Tu sers 
encore la messe demain dans la chapelle du château ?... 
réponses brèves et polies... pour entendre ensuite : 'Alors, c'est 
comme d'habitude ?'... 'Oui'... 
Tu diras un Notre Père et trois Je vous salue Marie   (c'était il y a 
60 ans!!!) 
Sur le pont du Christ, rue du Pont, rencontre d'un ami prêtre. 
Cheminant ensemble vers la cure de Saint Jean-Baptiste, cœur 
ouvert et libre, je me suis ouvert à ce prêtre, lui parlant de ma foi et 
de mon vécu quotidien, de mes joies et de mes peines, de mes 
manques à tout niveau... Il me semblait que nous n'étions pas que 
deux en chemin...Une écoute amicale nous amène à son bureau, 
et je m'entends recevoir une absolution !  
Ma pénitence ?  'Viens écouter ce morceau de musique (prêtre 
mélomane à la voix superbe!), tu prendras bien un verre de vin !' 
Je vous laisse deviner quelle démarche m'a le plus libéré..., une 
routine bien huilée ou une rencontre 'providentielle'... 

VM 
 

Fraises des bois 
 

Comme on cueille et pose dans son panier des petites fraises des 
bois, Claire, épouse, mère de famille et grand-mère, rassemble 
sous forme de témoignages, paraboles, pensées et prières, les 
fruits de sa vie quotidienne. Combien l’ordinaire des journées 
devient extraordinaire, quand il est vécu en compagnie de Celui 
qui nous aime et nous est tout proche ! Si nous nous ouvrons à 
Lui, chaque rencontre devient « dialogue avec Dieu » : l’insipide 
trouve du goût, le noir et blanc se colorent, le banal devient 
exceptionnel, la corvée se transforme en découverte, la douleur 
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s’apaise, l’épreuve traversée suscite une source nouvelle, les 
larmes éveillent la joie. Quel bonheur de découvrir, au cœur de la 
vie de tous les jours les merveilleuses surprises de Dieu, de les 
cueillir, d’en goûter et de les offrir. 
 

« J’ai lu votre manuscrit avec beaucoup 
d’émotion quant au témoignage de foi 
que vous y donnez. Chrétienne, 
actuellement un peu éloignée de 
l’Eglise, je ne peux m’empêcher d’être 
émerveillée par cette rencontre 
quotidienne que vous vivez avec le 
Seigneur, que ce soit par la prière ou par 
des rencontres fortuites » 

Murielle (Chaumont-Gistoux ) 
 

« Dans l’Evangile, Jésus nous invite à 
redevenir comme des enfants afin de 
pouvoir entrer dans son Royaume. Ce 
livre s’adresse à notre cœur d’enfant, 
souvent caché devant une façade 
d’adulte responsable… A travers la 
beauté et l’expression symbolique, ces poèmes et témoignages 
éveillent notre cœur à cet Amour insurpassable dont le Seigneur 
veut nous combler, surtout à travers nos failles et nos petitesses. A 
consommer posément avec un brin d’émerveillement ! » 

Christian Vinel  
 

Ce livre, vous pouvez vous le procurer, au prix de 17 €, à la 
boutique de la basilique ou par l’intermédiaire du secrétariat de la 
paroisse 010 22 25 80, ou, par correspondance (frais de port en 
plus) en le commandant à : laplumeclaire@gmail.com 

Une paroissienne de Basse-Wavre 

 

L’abbé Pierre a dit 

"Souviens-toi d'aimer !" "Vivre, c'est apprendre à aimer." 

"Il n'y a qu'une règle pour gagner le paradis : aimer tant qu'on en a 
la force, c'est tout." 

"On n'est jamais heureux que dans le bonheur qu'on donne. 
Donner, c'est recevoir." 

mailto:laplumeclaire@gmail.com
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FLASH SUR … 
 

Un nouveau membre dans l’EAP 
 

1. Baudouin Lamine, tu es venu renforcer l’Equipe d’Animation 
Paroissiale (EAP) depuis peu. Puis-je te demander comment tu as 
été appelé à intégrer l’équipe ?  
 

Il y a un an ou deux, Télesphore avait fait un appel public à 
collaboration pour l’aider dans sa tâche de « Chapelain » de la 
Chapelle Saint Damien. Il se fait que j’étais à la fois présent lors de 
cet appel et avait une volonté de consacrer un peu de mon temps 
au service de la communauté. J’ignorais à l’époque qu’en 
répondant positivement à cet appel, je serais amené à rejoindre 
l’EAP.  
 

2. Es-tu déjà impliqué, d’une manière ou d’une autre, dans 
certaines activités paroissiales ? 
 

Lorsque Christian a lancé 
l’idée d'une chapelle aux 
« Quatre Sapins », ma femme 
Patricia et moi avons été 
consultés, comme d’autres 
paroissiens, sur l’opportunité 
de cette initiative. Plus tard, 
Christian nous a aussi 
consultés sur le 
parachèvement du bâtiment et 
l’aménagement intérieur de la 
chapelle. Ensuite, nous avons 
été associés à l’organisation 

du financement de l'aménagement.  
Ce fut une expérience d’autant plus positive que la Chapelle est 
aujourd’hui un lieu de culte qui rencontre un réel succès et rend de 
multiples services à la communauté. Depuis lors, j’ai intégré le 
pupitre « ténor » de la chorale attachée à la chapelle. Je suis aussi 
un lecteur occasionnel lors des offices religieux. Enfin, lors de 
joggings très matinaux, la chapelle est aussi pour moi un endroit 
merveilleux de prière et de méditation.  
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3. Peux-tu nous rappeler la fonction de l’EAP ? 
 

L’EAP est un organe de consultation et de soutien au 
fonctionnement et à la pastorale paroissiale. Elle se réunit une fois 
par mois et aborde les différentes questions auxquelles la paroisse 
se trouve confrontée. Cela va de soucis très matériels 
(maintenance, décoration, chants …) et organisationnels 
(rencontre avec pèlerins …), à des questions plus spirituelles 
(prière, adoration, recueillement à assurer …) ou des actions 
caritatives. C’est aussi l’occasion de prier ensemble, en toute 
simplicité. 
 

4. Quelles sont les missions essentielles de l’EAP et comment les 
tâches sont-elles réparties entre ses membres ? 
 

Chaque membre de l’EAP est aussi un relais entre nos prêtres et 
les membres de notre communauté qui se sont chargés de tâches 
telles que "catéchèse", "préparation au mariage", "préparation au 
baptême", "visite de malades", "communion à domicile", "location 
des salles", "entretien, notamment technique, des locaux", 
"organisation des cérémonies religieuses", "entraide", "Cause-
Café " (café-rencontre), "chorale", "décoration florale", "adoration", 
"bibliothèque paroissiale", etc… J'espère que je n'oublie personne. 
L'EAP est donc un moyen pour nos prêtres de se démultiplier, 
mais aussi de se tenir au courant des soucis et questions qui 
pourraient éventuellement se poser.  
L’EAP permet enfin d’associer « le peuple des fidèles » à la 
gestion de la communauté et, ainsi, de faire bénéficier la paroisse 
de la « créativité » ou de « l’expérience » de ses paroissiens.    
 

La mise-à-jour de la liste des membres de l’EAP et de leurs 
responsabilités respectives a été publiée dans la Passerelle 
précédente (85 - Carême). J’ai été chargé du suivi et du relais de 
ce qui a trait à la chapelle Père Damien. Je prêterai donc une 
oreille particulièrement attentive à tout souci, toute initiative ou 
toute question qui seront relatifs à notre Chapelle. Cependant, les 
membres ne sont pas "diacres". Ces derniers font en effet des 
vœux personnels exigeants qui les autorisent à prendre davantage 
de responsabilités (baptêmes, etc…).   
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5. L’importance de ces missions et la fréquence des réunions 
impliquent un engagement de ta part. Si cela n’est pas indiscret, 
peux-tu nous dire quelles sont tes motivations pour cet 
engagement ? 
 

Nous avons tous un parcours personnel original et singulier. Le 
mien m’a amené à rester attaché aux fondements religieux de mon 
éducation et à vouloir y contribuer. Au risque de faire sourire, il m’a 
semblé à une époque de ma vie avoir bénéficié de quelque chose 
comme un "supplément d’âme". J’en sais profondément gré à mon 
éducation chrétienne. La référence à un Dieu aussi parfait et 
équilibré que l’est le Dieu chrétien me semble essentielle au 
dépassement positif de soi. A mon sens, la montée de la 

conscience est le résultat d’un effort vers Dieu et sa 
perfection. Je suis donc, comme bien d'autres et sans 
vraiment l'avoir cherché, dans le sillage de ces 
formidables penseurs que furent Henri Bergson

1
 et 

Pierre Teilhard de Chardin.  
Je ne sais si mon activité au sein de l’EAP me 
permettra de faire partager mes convictions. Mais ma 
participation sera une façon pour moi d’exprimer ma 
gratitude envers un enseignement dont les fruits sont 
à mes yeux foncièrement positifs et édificateurs.  

 

6. Y a-t-il des conditions particulières pour faire partie de l’EAP et 
quelle est la durée des « mandats » ?  
 

Les conditions de base sont évidemment d’être baptisé, membre 
de l’Eglise catholique, d’appartenir à la paroisse et de participer 
régulièrement aux assemblées dominicales et aux activités de 
cette paroisse.  
Il faut aussi avoir, au plan familial, un minimum de disponibilité en 
temps permettant de remplir ce service, ce qui n’est pas toujours 
possible ni évident.  
 

La durée du mandat est en principe de trois ou quatre ans pour la 
composante non presbytérale de l’EAP, mais le mandat ne peut 
être renouvelé qu’une seule fois. En effet, un changement régulier 
                                                 
1 "L'homme ne se soulèvera au-dessus de terre que si un outillage puissant 
lui fournit le point d'appui." (Les Deux Sources de la Morale et de la 
Religion) 
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des membres est souhaitable pour garder à l’équipe une créativité 
et un renouvellement constant. 
 

7.  Qui constitue actuellement l’EAP ? 
 

La composante ecclésiastique est constituée actuellement de 
Patrice-Emery Muepu, Christian Vinel, Telesphore Nyandwi et 
Jean-Baptiste Pina. Anne Bouchez, Alix Cartuyvels, Jules-Joseph 
Van Schaftingen, Victor Mailleux et moi-même en sommes la 
composante non presbytérale 

Propos recueillis par André Lepage 

Merci Baudouin pour toutes ces réponses.  
Prions avec toi et les autres membres de l’EAP afin qu’elle 
accomplisse son service dans l’Esprit du Christ : avec foi, 
espérance et générosité. Qu’avec l’aide de l’Esprit-Saint, sa 
mission contribue à faire « grandir » notre paroisse et ses 
paroissiens. 
 

L’abbé Pierre a dit 

"Avoir souffert rend tellement plus perméable à la souffrance des 
autres" 

"Quand on s’indigne, il convient de se demander si l’on est digne" 

"C’est tellement complexe un homme et, jusqu’au dernier instant, 
tellement inachevé" 

 
 

 
PRIERES 

 
Dans le silence 
  
Être là devant Toi, Seigneur, et c'est tout. 
Clore les yeux de mon corps, 
Clore les yeux de mon âme 
Et rester immobile, silencieux.   
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M'exposer à Toi, qui es là exposé à moi, 
Être présent à Toi, l'infini Présent. 
J'accepte de ne rien sentir, Seigneur, 
De ne rien voir, de ne rien entendre, 

vide de toute idée, de 
toute image, dans la 
nuit. 
  

Me voici simplement 
Pour te rencontrer sans 
obstacle, 
Dans le silence de la 
Foi, devant Toi, 
Seigneur. 
Mais Seigneur, je ne 
suis pas seul, 
Je ne peux plus être 
seul. 

  

Je suis foule, Seigneur, car les hommes m'habitent. 
Je les ai rencontrés, ils ont pénétré en moi, 
Ils s'y sont installés, ils m'ont tourmenté, 
Ils m'ont préoccupé, ils m'ont mangé, 
Et je les ai laissés, Seigneur, pour qu'ils se nourrissent et pour 
qu'ils se reposent. 
Je Te les amène aussi en me présentant à Toi. 
Je te les expose en m'exposant à Toi. Me voici, 
Les voici devant Toi, Seigneur. 

 

Michel Quoist  

Vis le jour d’aujourd’hui 
 

Vis le jour d’aujourd’hui,  
Dieu te le donne, il est à toi.  
Vis le en Lui.  

Le jour de demain est à Dieu, il ne t’appartient pas. 
Ne porte pas sur demain le souci d’aujourd’hui.  
Demain est à Dieu : Remets le Lui.  
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Le moment présent est une frêle passerelle :  
si tu le charges de regrets d’hier,  
de l’inquiétude de demain, 
la passerelle cède et tu perds pied. 

Le passé ? Dieu le pardonne. 
L’avenir ? Dieu le donne. 

Vis le jour d’aujourd’hui en communion avec Lui.  
Et s’il y a lieu de t’inquiéter pour un être bien aimé, 
regarde-le dans la lumière du Christ ressuscité. 
 

Odette Prévost, petite sœur du Charles de Foucault  
tuée en Algérie en 1995 

 

 

Je t’ai cherché, Seigneur  

là-bas, près du tombeau.  
Je t’ai cherché en vain  

le jour était si beau. 

Je te cherchais chez les morts,  
et tu étais vivant.  
C’est là où j’avais tort.  
Tu l’avais dit, pourtant. 

Où te trouver, Seigneur,  
sinon sur le chemin,  
celui de Galilée  
où peinent les humains. 

A peine hors du tombeau,  
tu viens pour consoler  
les disciples, là-haut,  
qui se tiennent cachés. 

Je t’ai revu, Seigneur,  
mais ne t’ai reconnu  
qu’à la fraction du pain  
et c’est là que j’ai cru. 

André Doyon 

 

L’abbé Pierre a dit 
"Que ceux qui ont faim aient du pain ! Que ceux qui ont du pain 
aient faim de justice et d'amour !" 
 
"L'amitié, c'est ce qui vient au coeur quant on fait ensemble des 
choses belles et difficiles." 
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MEDITATIONS 

Il est là  

Où est-il donc le Seigneur ressuscité?  
Mais il est là,  
où la souffrance est enlevée,  
où la haine est expulsée,  
où la misère est combattue,  
où le droit et la justice sont établis.  
Il est là, c'est lui!  
 

Où peut-on le trouver, lui, le 
Seigneur Vivant?  
Mais il est là,  
où les vivants bâtissent la paix,  
où les vivants se donnent par 
amour,  
où les vivants s'unissent pour 
construire  
et là aussi où l'humanité perd son 
visage d'égoïsme.  
 

Mais il est là dans les villes,  
dans les rues, dans les banlieues,  
dans les villages et les bidonvilles,  
dans les résidences, dans les 
déserts,  
dans les mondes du tiers et du 
quart,  

il est là où les humains tentent  
de vivre et d'aimer en maintenant leur dignité.  
 

Vous qui croyez, vous qui croyez:  
vous en êtes les témoins!  
Dites-le une fois pour toutes,  
sans demi-teintes, clairement et faites-le savoir:  
on peut toucher le Christ Vivant  
là où est défendue la vie des vivants!   

 
Charles SInger 
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J’ose croire 
 

Je crois en Dieu qui est le Père de tous les hommes et qui leur a 
confié la terre. 

Je crois en Jésus-Christ qui est venu pour nous encourager et 
pour nous guérir, pour nous délivrer des puissances, et pour 
annoncer la paix de Dieu avec l’humanité. Il s’est livré pour le 
monde. Il est au milieu de nous, le Seigneur vivant. 

Je crois en l’Esprit de Dieu, qui travaille en tout homme de bonne 
volonté. 

Je crois en l’Eglise, donnée comme un signe pour toutes les 
nations, armée de la force de L’Esprit, et envoyée pour servir les 
hommes. 

Je crois que Dieu, à la fin, brisera la 
puissance du péché en nous et en tout 
être humain. Je crois que l’homme vivra 
de la vie de Dieu pour toujours. 

Je ne crois pas au droit du plus fort, au 
langage des armes, à la puissance des 
puissants. Je veux croire aux droits de 
l’homme, à la main ouverte, à la 
puissance des non-violents. 

Je ne crois pas à la race ou à la 
richesse, aux privilèges, à l’ordre établi. 
Je veux croire que tous les hommes sont 
des hommes, et que l’ordre de la force et 
de l’injustice est un désordre. Je ne 
croirai pas que je n’ai pas à m’occuper de ce qui arrive loin d’ici. Je 
veux croire que le monde entier est ma maison, et que tous 
moissonnent et que tous ont semé. 

Je ne croirai pas que je puisse là-bas combattre l’oppression, si je 
tolère ici l’injustice. Je veux croire que le droit est un, ici et là, et 
que je ne suis pas libre tant qu’un seul homme est esclave. 

Je ne croirai pas que la guerre et la faim soient inévitables, et la 
paix inaccessible. Je veux croire à l’action modeste, à l’amour aux 
mains nues et à la paix sur terre. 
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Je ne croirai pas que toute peine est vaine. Je ne croirai pas que 
le rêve de l’homme restera un rêve et que la mort sera la fin. 

Mais j’ose croire, toujours et malgré tout, à l’homme nouveau. 
J’ose croire au rêve de Dieu même : un ciel nouveau, une terre 
nouvelle où la justice habitera. 

 

Dom Helder Camara 
 

Quand on ne s’intéresse pas à moi    
 

La conversation se déploie autour de moi et… on ne me demande 
pas mon avis. Est-ce qu’on me voit seulement ? Pourtant, je ne 
leur suis pas inconnu. Nous appartenons peut-être à une même 
famille, un même groupe ?...  
Cela me blesse. Si je ne semble pas exister pour eux, que vaut ma 
vie ? 
Deux pentes glissantes  
- Je les accuse. Qu’ils sont peu attentifs ! Qu’ils sont  enfermés 

dans leur petit cercle !  
- Je m’accuse. Finalement, je n’ai pas d’originalité. Je suis nul. 

Je n’attire pas…  
Et ces pentes verglacées me font tomber dans la tristesse et 

l’amertume.  
Je les blesse. Je me blesse. La vie s’en 
va.  
Rester debout sous un seul regard  
Quelqu’un incessamment me donne son 
affection. Quelqu’un m’estime, et me 
respecte. J’intéresse réellement mon 
Créateur aimant.  
… « Tu comptes beaucoup à mes yeux et 
je t’aime ! «  (Isaïe 43,4).  
J’intéresse Dieu !  
 

Je suis libre de refuser cette affirmation étrange parce que je 
voudrais tellement la mériter, voir que j’en suis « digne » !  
Je suis libre d’accueillir cet Amour qui me dépasse. Est-ce qu’un 
petit enfant hésite à se laisser aimer ? 
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Oui, je crois que je t’intéresse. Ma vie compte infiniment pour Toi,  
à cause de ce que Toi, tu es.  
Et ma blessure devient une brèche, par où peut circuler la vie. 
Notre vie partagée.  
Jamais nous ne pourrons empêcher l’Amour originel.  
 

Marie Claire Berthelin, « Prier dans l’instant »,   
supplément au n° 553 de la Revue Vie Chrétienne 

 
Il était une femme qui avait nom : Marie.  
 

Femme comme toutes les femmes,  
du bout des doigts au bout du cœur,  
femme dans une vie tissée d’attente,  
tissée de joie, tissée de peur. 
Elle avait un secret, le plus beau des secrets : 
un enfant à venir, un enfant à naître, un enfant 
à donner. 
 

Il était une femme qui avait nom : Marie.  
 

Un jour, Dieu est venu se nicher dans son 
corps, 
elle était toute joie, elle était tout espoir,  
elle était toute angoisse aussi. 
Il manquait des brassières, de la layette et des 
langes,  
et il fallait partir, Dieu sait où, Dieu sait quand 
… 
 

Il était une femme qui avait nom : Marie.  
 

Dieu est venu pourtant, comme viennent les 
enfants,  
au milieu du voyage, au milieu des bagages ;  
ce jour-là à défaut de lainage,  
il y avait de la paille fraîche pour chauffage, 
peut-être dans un vase d’argile un peu de braise chaude. 
 

Il était une femme qui avait nom : Marie.  
 

Et puis Il a grandi…et puis Il est parti. 
Elle s’en doutait, elle le savait. 
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Mais quel coup ce jour-là quand Il l’a embrassée. 
Que c’est dur, le même jour de voir partir 
et son fils et son Dieu. 
 

Il était une femme qui avait nom : Marie.  
 

On lui disait : ne t’en fais pas, Marie, 
ton fils est le meilleur. 
Mais elle ne disait rien, de loin, elle regardait,  
de loin elle assistait, de loin elle se disait :  
a-t-il faim, a-t-il froid, a-t-il un toit pour dormir ? 
 

Il était une femme qui avait nom : Marie.  
 

Il était un homme qui avait nom : Jésus. 
Une nuit on l’a arrêté, jugé. Une nuit on l’a torturé. 
A midi, on l’a tué. 
Il était un homme ami de tous les gueux : 
Ceux qui meurent pour une idée, 

ceux qui meurent pour une terre 
ceux qui meurent …pour la vie ! 
 

Il était une femme qui avait nom : Marie.  
Il était un homme qui avait nom : Jésus  
 

Auteur anonyme 

 
Lettre de St Paul sur l’Amour 
 

Adaptation libre et poétique de Guillaume 
 

Parmi les dons de Dieu, cherchez ce qu’il y a de meilleur ! 
Moi, Paul, je vais vous indiquer une voie supérieure à toutes les 
autres. 
J’aurais beau parler toutes les langues de la terre et du ciel, 

Si je n’ai pas l’altruisme, s’il me manque l’amour, je ne suis 
qu’un cuivre qui résonne ou une timbale qui vibre. 

J’aurais beau connaître toute la science des mystères et des 
profondeurs, 

S’il me manque l’amour, je ne suis rien.   
J’aurais beau distribuer toutes mes richesses, 
J’aurais beau me faire important ou responsable, 

S’il me manque l’amour, cela ne sert à rien 
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L’amour est lumineux et ne peut s’accommoder d’aucune 
mesquinerie. 
L’amour est un acquis par lequel notre être doit se régénérer. 
L’amour est fécond et doit nous conduire à nous surpasser. 
Vivre est une ascension car il est toujours possible de devenir 
meilleur. 

 

L’amour ne jalouse pas, l’amour rend service. 
L’amour fait confiance, l’amour ne produit aucune rancune. 
L’amour nous fait garder la solidarité, la fraternité, la dignité. 
L’amour n’a pas d’âge et trouve sa joie dans la sincérité. 
A l’évidence, la douceur, la tendresse sont nécessaires à notre 
bonheur. 
Le long de Notre-Dame de Paix et de Concorde 
coule la Dyle avec nos Aves et nos amours. 
Faut-il qu’il m’en souvienne ! 

S’il me manque l’amour, je ne suis rien. 
S’il me manque l’amour, cela ne sert à rien. 

Vienne la nuit, sonne l’heure 
Les jours s’en vont, l’amour christique demeure. 
 

L’abbé Pierre a dit 

"On ne peut pas, sous prétexte qu'il est impossible de tout faire en 
un jour, ne rien faire du tout." 

"Avec tout l'argent du monde, on ne fait pas des hommes, mais 
avec des hommes et qui aiment, on fait tout." 

"Il faut que la voix des hommes sans voix empêche les puissants 
de dormir." 
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ETINCELLES 
 

A l’ombre de l’arbre à palabres 
 

Après que Dieu eut créé le monde, qu’il eut séparé le feu et l’eau, 
qu’il eut assigné une place au vent et aux nuages, après qu’il eut 
installé les hommes sur la terre, il envoya un ange demander à 
ceux-ci s’il faisait bon vivre au Ciel ou sur la Terre… 
 

Le premier homme que l’ange trouva lui dit : « C’est sur Terre qu’il 
fait bon vivre assurément! ». 
C’était un homme riche qui comptait uniquement sur ses 
richesses. Seuls les biens matériels et leurs avantages 
l’intéressaient. La religion et la morale n’avaient aucun prix à ses 
yeux et il préférait tout miser sur les valeurs d’ici-bas et tant pis 
pour ce qu’il adviendrait dans l’autre monde.  
C’est pourquoi, il répondit sans trembler: « La vie sur Terre est 
préférable à la vie au Ciel ». Il fut l’ancêtre des matérialistes. 
 

La seconde personne que l’ange rencontra lui répondit: « Il est 
préférable de vivre au Ciel, cela ne fait aucun doute! ». Cet 

homme était un croyant. Il 
connaissait les épreuves dans sa 
vie d’homme mais ne se 
décourageait jamais puisqu’il 
n’attendait pas grand-chose de ce 
bas monde. Il tenait bon dans sa 
foi car il espérait une vie meilleure 
dans l’au-delà. C’est pourquoi, il 
affirmait sans hésiter que la vie au 
Ciel était de loin préférable à celle 
de la Terre. Il fut l’ancêtre des 
idéalistes. 
 

L’ange rencontra une troisième personne, la salua et lui posa la 
question divine : « Selon vous, fait-il bon vivre au Ciel ou sur la 
Terre? ». 
« Il ne fait bon vivre ni au Ciel ni sur Terre, répondit l’homme. 
Aucun de ces lieux n’est agréable. » C’était un pauvre. Cet homme 
passait sa vie à mendier sur les chemins et à se nourrir des 
miettes que les autres hommes voulaient bien lui laisser.  
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Dans sa misère extrême, il avait fini par se révolter contre le Ciel et 
ne croyait plus ni à Dieu ni à Diable. Il fut l’ancêtre des athées. 
 

La quatrième personne que l’ange rencontra s’appelait « 
KisWendSida », c’est-à-dire « Mets ta confiance en Dieu ». 
L’employé céleste lui demanda: « A ton avis, où fait-il bon vivre, au 
Ciel ou sur Terre ? » L’homme répondit: « Il fait bon vivre au Ciel, il 
fait bon également sur Terre. Au Ciel, c’est bon parce que c’est la 
maison de Dieu et des Ancêtres. Sur Terre aussi, c’est bon parce 
que tout ce que Dieu donne à l’homme est bon s’il sait l’utiliser. 
Dieu ne veut pas le malheur de l’homme. »  
C’était un Sage. Dans la pauvreté comme dans l’abondance, dans 
l’échec comme dans le succès, dans les joies comme dans les 
peines, il s’était exercé toujours à mettre sa confiance en Dieu, 
convaincu que la richesse comme la pauvreté sont des moyens et 
qu’elles n’ont de sens que dans leur référence ultime à Dieu ; bien 
plus, que richesse et pauvreté sont des dons de Dieu et que 
l’essentiel est de savoir les accueillir et les utiliser. Kis-Wend-Sida 
n’avait donc pas peur ni de ce qui pourrait lui arriver aujourd’hui en 
ce bas-monde ni de ce qui pourrait lui advenir demain dans l’au-
delà. Voilà pourquoi sa réponse était ferme et sans équivoque: « Il 
fait bon vivre et au Ciel et sur Terre ». Il fut l’ancêtre des Sages et 
des Optimistes. 

François-Xavier Damiba, prêtre du Burkina Faso 
Extrait du livre: Dieu n’est pas sérieux 

 

Accepter la différence  
 

L'amour commence lorsque l'on préfère l'autre à 
soi-même, lorsqu'on accepte sa différence et sa 
liberté. 

Accepter que l'autre soit habité par d'autres 
présences que la nôtre, n'avoir pas la prétention 
de répondre à tous ses besoins, à toutes ses 
attentes, ce n'est pas se résigner à l'infidélité à 
notre égard, c'est vouloir, comme la plus haute 
preuve d'amour, que l'autre soit d'abord fidèle à 
lui-même. 
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Même si cela est souffrance pour nous, c'est une souffrance 
féconde parce qu'elle nous oblige à nous déprendre de nous-
mêmes, à vivre intensément cette dépossession enrichissante : 
dans la plus amoureuse étreinte, c'est un être libre que nous 
étreignons, avec tous ses possibles, même ceux qui nous 
échappent. 

Roger Garaudy 
 

L’espoir 
 

L’espoir ca vient d'on ne sait où,  ça va plus loin que nous.  
L'espoir ça nous colle à la peau,  ça nous enracine au ciel, ça nous 

enlace les bras et les mains.  

L'espoir ça nous étouffe à en crever, 
à en crier, à en vivre sans fin. 
Fragile, si fragile, comme la fleur des 
blés il ensemence nos chemins, il 
nourrit nos après-demain et fait 
éclater nos rires plus loin que la 
terre.  

Écrit en rouge sur les murs des 
prisons, il se nomme LIBERTÉ  
Écrit en noir sur les portes des 
princes, il se nomme JUSTICE  

Écrit en bleu sur le gris de nos villes, il se nomme HORIZON  
Écrit en blanc sur les robes des filles, il se nomme PRINTEMPS  
Écrit en rose sur les fleurs de nos mains, il se nomme 
       FRATERNITÉ  
Écrit en transparence dans les yeux des enfants, il se nomme  
       VIVRE  
Écrit en arc-en-ciel sur le soleil couchant, il se nomme DEMAIN. 

Michel Scouarnec 
 

Deux femmes pour une vie 
 

Il était une fois deux femmes 
Qui ne s’étaient jamais rencontrées. 
L’une dont tu ne te souviens pas, 
l’autre que tu appelles « maman » 
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Deux vies différentes 
Dans l’accomplissement d’une seule, la tienne. 
L’une fut ta bonne étoile, 
L’autre est ton soleil. 
La première te donna la vie, 
La seconde t’apprit comment la vivre. 
La première créa en toi le besoin  
     d’amour, 
La seconde fut là pour le combler. 
L’une te donna tes racines, 
L’autre t’offrit son nom. 
La première te transmit ses dons, 
La seconde te proposa un but. 
L’une fit naître en toi l’émotion, 
L’autre calma tes angoisses. 
L’une reçu ton premier sourire,  
L’autre sécha  tes larmes.  
L’une t’offrit en adoption, 
C’est tout ce qu’elle pouvait faire 

pour toi. 
L’autre pria pour avoir un enfant, 
Et Dieu la mena vers toi. 
Et maintenant quand en pleurant 
Tu me poses l’éternelle question, 
Héritage naturel ou éducation, 
De qui suis-je le fruit ? 
Ni de l’un ni de l’autre mon enfant, 
Tout simplement de deux formes différentes de l’AMOUR. 

Auteur Philippin inconnu 

L’abbé Pierre a dit 

"L'espérance, c'est croire que la vie a un sens." 

"Un sourire coûte moins cher que l'électricité, mais donne autant 
de lumière." 

"Nous avons autant besoin de raison de vivre que de quoi vivre" 

"L'enfer, c'est les autres", écrivait Sartre. Je suis intimement 
convaincu du contraire. L'enfer, c'est soi-même coupé des autres. 
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NOS JOIES, NOS PEINES 
 

Nous partageons avec vous les joies et les peines qui ont marqué 
notre communauté paroissiale depuis la parution de  la Passerelle 
85 – Carême Février Mars 2012. 

 
 
MERCIS 

 

Rafraîchissement des jardins 
 

Suite à quelques appels lancés, quelques personnes se sont 
présentées pour « rafraîchir » le jardin de la cure et les abords de 
la salle Maria Pacis. Les personnes qui ont fréquenté ces lieux 
dernièrement ont pu constater que le toilettage entrepris rendait un 
aspect habité et entretenu à ces deux endroits.  
 
Nous profitons de cet espace pour adresser nos chaleureux 
mercis à Régis Ullens, Christophe de Grand Ry et son équipe, 
pour les nombreuses heures données gratuitement pour l'aspect 
plus accueillant qu'ils ont donné au jardin et à la salle.  
Bénies soient les bonnes volontés ! 

VM 

Qu’ils soient accueillis comme des cadeaux de Dieu 

Maxime SCARMURE            18/03 
Eleonora BRASSEUR           11/03                                                             

   Aloys DERMINE    10/02 
  

Que leur amour témoigne de la tendresse de Dieu 

Claire VAN UYTVEN et Fabrice DELSAUX                 28/04 
Véronique PLASMAN et Benoît DELHAYE                 14/04 
Anne RENSON et François MULLIEZ                                      12/01 

Qu’ils vivent dans la Paix en pleine communion avec Dieu 

Laura NEUVILLE, 3020 Herent                                                                                
Gilbert GILSON, av Duchesse Jeanne, 1300 Wavre 

 30/03 
 27/03 
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Pour les orphelines du lycée Wima Bukavu 
 

Chers pasteurs de Basse-Wavre, chers amis paroissiens, chers 
membres de l’équipe d’animation paroissiale, 
 

Je n’en n’ai pas cru mes yeux quand, par votre courriel, j’ai pris 
connaissance du montant récolté à l’occasion du repas de 
solidarité organisé par la paroisse de Basse-Wavre en faveur des 
orphelines de Wima (ndlr 1025€ : collecte et repas).  
Ma joie est grande, ma reconnaissance infinie pour ce geste noble 
que vous avez posé en faveur des enfants pauvres. J’ai vu en 
vous des témoins de l’amour gratuit et désintéressé, sensibles à la 
peine des autres par votre attention et votre intérêt à connaître la 
situation qui se vit sur place. J’ai vu des personnes mobilisées par 
l’amour du prochain, qui ne calculent pas les énergies à dépenser 
pour le bien de l’autre, j’en ai été émue. 

  

En voyant la récolte de l’action de ce dimanche, je suis très 
touchée, franchement, par votre générosité. Vous ne pouvez pas  
vous imaginer à combien de personnes cette aide va donner 
l’espoir et la joie de vivre par le fait de soutenir des orphelines pour 
leur scolarisation! C’est une bénédiction du ciel que Dieu nous 
envoie par vous. Grand merci ! 
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Une petite fille qui, grâce à votre aide,  peut sortir de l’obscurité de 
l’ignorance est un fruit de votre participation à l’œuvre immense de 
la création. Dieu ne nous a-t-il pas voulus tous heureux et dignes ? 
C’est bien à cela que vous contribuez pour toutes ces enfants qui 
ont tant besoin d’aide.  
Que le Seigneur vous rende le centuple dès ici bas ! 
  

Recevez à travers ces lignes l’expression de ma gratitude et 
l’assurance de mes prières pour toutes vos familles et votre 
communauté paroissiale. 
 

De tout cœur, MERCI 
 

Sœur Emerence Mwambusa 
de la Sainte Famille - Helmet 

 

 
Face à l'imprévu. 

 

Le 18 mars dernier, pour fêter les 8 ans de la construction de la 
Chapelle Père Damien, une délégation de Tremelo nous a fait 
l'honneur et le plaisir de nous rejoindre. Après avoir annoncé la 
venue de 4 ou 5 représentants, ils sont venus en car !... Ils étaient 
plus de 25 !!! Nous n'avons eu connaissance du nombre que le 17 
après-midi. Comment, en moins de deux jours, organiser un repas 
pour ces pèlerins venus d’ailleurs ? Face à cet imprévu, ce sont 
quatre dames qui ont assumé les diverses actions : achat des 
boissons et des victuailles, agencement de la salle et garniture des 
tables... 
 

Venu à l'improviste pour un coup de main éventuel, quelle ne fut 
pas ma surprise de voir, dressé de main de maître, un buffet froid 
digne d'un repas de communion ou de mariage ! Un choix de plats 
de poissons, de diverses viandes, des légumes à foison, et des 
desserts qui faisaient saliver ! J'étais vraiment épaté. 
Face à l'imprévu, la confiance, l'organisation et la détermination de 
ces quatre dames, ces « fées d'aujourd'hui », ont fait merveille. 
 

Merci à vous, Lily, Josette, Georgette et Marie-Thérèse pour ce bel 
exploit. 

VM 
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APPELS 
 

Les logis de Louvranges 
 

Chers amis, 
 

Sans nul doute, avez-vous déjà entendu parler des « Logis de 
Louvranges», anciennement communauté des Filles de la Charité. 
Aujourd’hui, Caritas International y accueille des femmes 
réfugiées, seules avec leurs enfants – pour le moment 18 mamans 
et une quarantaine 
d’enfants. 
 

Toutes sont en attente 
de régularisation, mais 
lorsque la décision est 
prise par l’Office des 
étrangers, elles doivent 
quitter la maison et 
chercher un logement 
dans notre pays. Alors 
commence un long et 
difficile chemin, car, 
quand on est étrangère, 
qu’on a des enfants et qu’en plus on dépend du CPAS, sans 
compter le prix actuel des loyers, ce n’est pas fait pour attirer les 
propriétaires. 
Pourtant, il y a des propriétaires compréhensifs ! Aidez-nous à les 
découvrir.  
 

Si vous connaissez ou voyez un appartement à louer, dans votre 
quartier ou ailleurs dans le pays, à des prix raisonnables, merci de 
nous le signaler, en vous adressant à :  
- Mme Christelle Van Hamme, assistante sociale « les Logis de 
Louvrange », Venelle Notre-Dame des Champs, 70 – 1300 Wavre 
tél 010 22 85 50; Fax 010 68 87 11 ; GSM 0473 78 16 41; e-mail 
c.vanhamme@caritasint.be ou 
- aux Filles de la Charité, même adresse, tél 010 22 25 38 ; e-mail 
christiane.gobbe@gmail.com 
D’avance, un grand merci pour votre aide. 

 

mailto:c.vanhamme@caritasint.be
mailto:christiane.gobbe@gmail.com
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Venez nous rejoindre sur la « Passerelle » 
 

Depuis plus de 14 ans, au travers de votre Passerelle, nous 
essayons de rassembler et vous partager les informations 
concernant la vie de la paroisse et du sanctuaire, telles des 
témoignages, des interviews de responsables d’activités, des 
compte rendus de manifestations, mais aussi des prières, 
méditations…parfois un brin d’humour ...  
Jeter les ponts entre nous, veiller à une meilleure connaissance 
réciproque afin de susciter davantage de liaisons et une réelle 
" interactivité paroissiale ", tel est le but de ce journal paroissial et 
l’origine de son appellation. 
Pour répondre à cet objectif, nous avons besoin de vous et cela de 
plusieurs manières. 
Vos propositions ponctuelles sont toujours attendues et 
bienvenues. Vous aspirez à trouver dans votre Passerelle d’autres 
articles, des débuts de réponses à vos questionnements ou 
d’autres sujets de réflexion … ? Alors, n’hésitez pas, faites-nous 
signe ! 
Nous nous permettons d’aller plus loin aujourd’hui en faisant appel 
à des bonnes volontés pour renforcer notre équipe de rédaction. 
Cela n’implique pas énormément de travail. En effet l’équipe ne se 
réunit que 5 ou 6 fois par an.  
Mais nous devons à la vérité de dire :  
- qu’être « aux aguets » des événements pour les partager et/ou 

les faire partager,  
- « fouiner » à la recherche de méditations, réflexions, prières… 

qui pourraient sensibiliser nos lecteurs,  
- et pouvoir « scribouiller » occasionnellement certains de vos 

ressentis ou autres éditoriaux …, 
serait un plus qui permettrait de continuer, voire de renouveler 
ou/et réorienter notre tâche, afin de mieux répondre à ce que nos 
lecteurs attendent de nous. 
Bienvenue donc dans notre équipe en particulier aux dames et aux 
jeunes dont la sensibilité nous fait défaut actuellement, sans 
oublier l’expérience des aînés. Contactez-nous:  
au secrétariat  - 010 22 25 80 - secretariatndbw@gmail.com 
ou au 010 22 39 03 – Passerelle.ndbw@gmail.com  
 

Le comité de rédaction 

mailto:secretariatndbw@gmail.com
mailto:Passerelle.ndbw@gmail.com

